

Hauteskundeak



La candidata jeltzale insiste en que una de las claves del progreso social es generar el entorno adecuado para que la industria del territorio favorezca empleos de calidad

Eider Mendoza

CANDIDATA DE EAJ-PNV A DIPUTADA GENERAL DE GIPUZKOA

“El PNV siempre ha hecho una apuesta por la economía y el cuidado de las personas, y esa es mi prioridad”

Una entrevista de Mikel Mujika Fotografía Ruben Plaza

DONOSTIA - ¿Cuál es su principal preocupación? ¿Qué abordaría primero si es diputada general?

-La principal preocupación de la ciudadanía es la economía y el bienestar social y son también mis principales preocupaciones y mi prioridad. El PNV durante toda su historia ha hecho una apuesta por la economía y por cuidar a las personas, y seguirá siendo mi preocupación también en el futuro. A mucha gente le preocupa la carestía de la vida. ¿Se puede hacer algo para contener la inflación?

-Hemos puesto en marcha la deflación y reducción de 200 euros para la ciudadanía en el IRPF. Esto ha supuesto un esfuerzo de 102 millones de euros para ayudar a las familias y 16,2 para autónomos y autónomas para hacer frente a la carestía de la cesta de la compra y al incremento del precio de la energía. Al mismo tiempo, hemos apoyado con un descuento adicional la tarifa de la Mugi en el transporte público.

¿Qué medidas propone para impulsar a las empresas?

-En el ámbito de la economía se ha apostado, a través de la iniciativa Etorikizuna Eraikiz, por adaptar la economía actual a las nuevas realidades emergentes. Por poner un ejemplo, el 40% del PIB industrial de Gipuzkoa es automoción. Y la automoción en este momento está en un cambio radical. Vimos claro que teníamos que acompañar a la economía para acompañar esa nueva transición. La vamos a hacer a través de la estrategia Mubil, con un polo que no hay otro igual en todo el sur de Europa. Insisto, son proyectos de futuro, como las terapias avanzadas o la estrategia cuántica.

¿Cree que podremos mantener en el tiempo esa buena posición relativa en las cosas del comer frente a esta transición que nos espera?

-Soy optimista. Creo que tenemos una buena situación general, pero no estamos exentos de problemas y creo que vamos a tener capacidad para hacer frente a esos problemas y resolverlos de la mano, porque creo en las cualidades del tejido empresarial de Gipuzkoa, de la ciudadanía, creo en el esfuerzo colectivo que hacemos, en nuestra capacidad de adaptación y en unas instituciones que han liderado y van a liderar este proceso.

Ustedes insisten en que Gipuzkoa es uno de los territorios con menos desigualdad de Europa. Algún candidato lo cuestiona.

-Un eslogan, por mucho que se repita, no se convierte en verdad. Gipuzkoa es el territorio con menos desigualdades a nivel de Europa. El índice que mide el nivel de desigualdad dentro del territorio, nos sitúa a la par de los países más avanzados de

Europa. Y eso es un dato objetivo. Valore el grado de igualdad y bienestar general que tenemos.

-En el último Sociómetro preguntamos a la ciudadanía cómo valoraba su nivel de bienestar, su situación en general, y su valoración era llamativamente positiva, a pesar de que hay gente que se siente triste y enfadada. El territorio tiene unas potencialidades que ni siquiera nosotros y nosotros conocemos. En inversión en I+D en relación al PIB, que es del 2,69%. En ese caso también estamos a la par de los países más avanzados. Se han creado más de 10.000 puestos de trabajo en estos últimos ocho años en el ámbito industrial, que es en el que se ofrecen los puestos de trabajo de mayor calidad. Considero, por tanto, que los indicadores macro son positivos, pero por supuesto, tenemos ciudadanía que es vulnerable. Tenemos a 30.000 personas en este momento en Gipuzkoa, de 711.000 que somos, en riesgo de exclusión social.

¿Qué se puede hacer ahí?

-Hemos desplegado la Estrategia Elkarrekin Lanean para acompañar a estas personas en una formación a través de Lanbide y un acompañamiento al empleo. Hay 5.000 personas que han participado en estos dos últimos años en esta estrategia y 1.000 han conseguido su primer contrato de trabajo. Y quisiéramos construir un sistema de empleabilidad parecido al que tenemos con el ámbito de la discapacidad, en la inclusión. Como con Gureak, Sutargi, Katea Legaia...

¿Hay que cambiar la fiscalidad?

-La fiscalidad es una herramienta con un doble objetivo. Por una parte, crear recursos suficientes para ofrecer servicios públicos de calidad y al mismo

tiempo acompañar al tejido económico a apostar por proyectos de futuro, innovación y creación de empleo de calidad; apoyar proyectos empresariales que puedan tener futuro para el territorio. Por tanto, es una herramienta también dinamizadora de la economía. En segundo lugar, el sistema fiscal que tenemos actualmente ha respondido adecuadamente a las necesidades que hemos tenido en estos últimos años, y hoy en día tenemos una situación solvente dentro del territorio, no exenta de dificultades. A partir de ahora, probablemente tendremos que acompañar de una manera diferente a la economía y hacer frente a otras realidades como pueden ser el reto demográfico, el envejecimiento y la vivienda.

¿Hasta cuándo hay que mantener este nivel de descuentos en el transporte público? Hay quien dice que debería ser gratuito para muchos. ¿Es viable sostenerlo en el tiempo?

-En el cómo, nadie dice cómo lo quiere hacer. El Gobierno del Estado aprobó una medida para fomentar el uso del transporte público en el Estado español. Tenía un doble objetivo. Por una parte aumentar el número de viajeros y viajeras y, por otro, aminorar la factura de las familias, en un momento en el que había un incremento de los precios. Considero que siempre que se consigan esos dos objetivos, hay que mantener la apuesta, pero tanto en esta como en el resto de las decisiones que se toman, se tiene en cuenta también la sostenibilidad. La Mugi es un sistema único, de descuentos progresivos, que además protege a los colectivos más vulnerables.

Peajes. Ustedes han sido claros en

su postura en la Diputación.

-La Diputación ha sido pionera en el establecimiento de los peajes, porque la directiva europea determina que quien contamina, paga y establece que para finales de 2024 todas las carreteras de alta capacidad tienen que contar con peajes obligatoriamente. Pero al que paga, le duele.

-Pero al mismo tiempo Gipuzkoa es un sitio de paso. El 90% de los camiones que transitan por las carreteras de alta capacidad en Gipuzkoa son de fuera. Sería absolutamente injusto que la ciudadanía de Gipuzkoa tuviera que pagar las infraestructuras que tenemos, primero la obra, y luego el mantenimiento. Por ejemplo, el mantenimiento de dos kilómetros en la N-I cuesta un millón de euros. Si todo esto que hoy en día se paga a través de los peajes se tuviera que pagar con los presupuestos forales, los presupuestos se mermarían en una cantidad muy considerable. ¿Por dónde empezamos a quitar?

¿Qué me dice de las cifras del paro?

-La tasa de desempleo en Gipuzkoa es del 7%, a la par de los países más avanzados de Europa en ese aspecto. El juvenil está más alto.

PERSONAL

● ¿Cuál es su txoko favorito de Gipuzkoa?

Kai Berria en Hondarribia.



SUS ADVERSARIOS

● Defina a sus adversarios políticos en pocas palabras.

¿Puedo hacer una reflexión? A pesar de las diferencias, que son evidentes, yo aspiro a liderar la institución foral y siempre querré contar con las aportaciones del resto de las formaciones políticas. Creo de verdad en la gobernanza colaborativa, en que las diferencias se pueden superar y en que si hay voluntad, podemos ir de la mano y llevar adelante a Gipuzkoa, a pesar de todas las diferencias, que las hay.



no me extraña. Y tenemos que hacer que el imán que tiene Donostia también sirva como impulso para el resto del territorio, pero el turismo, que tiene un peso importante en nuestro PIB, tiene que ser equilibrado para que a la gente de aquí no le pese.

Existe un conflicto de fondo entre el conservacionismo y el sector primario que se visibiliza en el conflicto de Aralar, donde responsables políticos fueron denunciados por grupos ecologistas ante la Justicia.

—Empezaré por lo positivo. Buscamos un equilibrio verde. Y eso significa una apuesta por la economía y el cuidado del medio ambiente. Y ahí nuestros baserritarras hacen una labor fundamental de cuidado del medio natural. El 90% del territorio de Gipuzkoa es medio rural y el 62% es bosque. Tenemos que facilitar la vida de las personas, de los baserritarras. Por tanto, nuestra apuesta es clara en este aspecto. Por supuesto, con todo el respeto al medio ambiente. En el caso de las pistas de Aralar, yo creo que es el peor lado de la política: hacer uso de los tribunales para hacer daño a unas personas. Es injusto, puesto que lo que hay detrás es una voluntad política de hacer daño a determinadas personas y determinadas siglas políticas. Había personas que hablaban de autopistas, y nada más lejos de la realidad. Yo invitaría a estas personas a que vayan a verlo. Hay que cuidar a las personas que trabajan en el entorno natural y además cuidan el medio ambiente. **Hábleme de la situación del euskera y las decisiones de la justicia sobre su exigencia en las OPE.**

—Tenemos un reto como territorio: igualar el nivel de uso con el nivel de conocimiento que tenemos. Dicho lo cual, es muy preocupante que desde parte de la judicatura no se tenga en cuenta el derecho de la ciudadanía a ser atendida en cualquiera de los dos idiomas oficiales.

Las Juntas Generales no son muy conocidas, pero son una herramienta importante. ¿Qué le explicaría a los ciudadanos?

—Es una institución que no es conocida. Pero lo que yo sí quisiera señalar a la ciudadanía es que el 28 de mayo se elige quien va a liderar un Ayuntamiento, las Juntas Generales, la Diputación de Gipuzkoa, que son instituciones que tienen que ver con todo en la vida, que son elementos de competitividad también, que hacen la vida más fácil a las familias, a los proyectos de empresa que puede haber en el territorio. Yo les animo a votar, porque necesitamos ciudadanía comprometida y que se implique. Porque no es lo mismo que gobierne un partido político u otro. Y en este momento, con todo respeto, hay dos partidos con opciones de liderar la institución foral; EH Bildu y el PNV. Hemos conocido a Bildu en el gobierno. Consiguió pasar de concitar la confianza de la ciudadanía cuando ganó las elecciones, a enfadar a toda la ciudadanía, enfrentarse con ella y el tejido empresarial. Ya se conoce la trayectoria del PNV, un proyecto de futuro; y el de EH Bildu es un proyecto de pasado.

¿Qué es un buen resultado?

Una alta participación. ●

—El juvenil todavía sigue siendo más elevado que la media, pero se ha descendido considerablemente y los sueldos se han incrementado por encima de la media en esa franja de edad. Pero los buenos datos macro no significan que todos y todas las personas estemos en una buena situación y una institución como la nuestra tiene que liderar un proceso para que todas las personas puedan desarrollar su proyecto de vida de manera digna. Somos conscientes de la preocupación que hay en el acceso a la vivienda, que es una de las más importantes en este momento.

¿Qué propone para el tema de la vivienda?
—Hay una acción coordinada. La Diputación, el IRPF desgrava el alquiler de vivienda a los menores de 30 años un 30%, y un 20% para los que superan los 30 años. El Gobierno Vasco va a aprobar muy pronto la estrategia para ayudar a jóvenes entre 25 y 29 años con una ayuda de 300 euros al mes para el pago del alquiler. Hay toda una estrategia que se está poniendo en marcha precisamente para que las personas más jóvenes se puedan emancipar. La preocupación de la



“Necesitamos una ciudadanía que se implique; no es lo mismo que gobierno uno u otro”

“Bildu dejó encima de la mesa el problema de los residuos y este Gobierno de coalición lo ha solucionado”

Diputación es desarrollar una economía que genere empleos de calidad. Y formación para que nuestros jóvenes puedan desempeñar su labor en estas áreas. Tenemos un reto importante para atraer talento y desde luego, necesitamos inmigración. Hoy en día, con el nivel de nacimientos que tenemos, 1,2 por mujer, estamos muy por debajo del 2,1 que nos hace falta.

¿Qué es para usted un sueldo razonable, un sueldo bueno y uno alto?
—Un sueldo razonable es el que te permite llevar adelante tu proyecto de vida de manera digna. A partir de ahí, medir cada caso es muy difícil. La clave son los empleos de calidad.

Los residuos ya no son el plato estrella de este menú electoral.

—Gipuzkoa ha pasado de ser noticia por el tema de los residuos, a serlo porque el parque de Miramon se ha quedado pequeño. Porque traemos el superordenador cuántico, porque apostamos por las terapias avanzadas y las empresas más punteras se quieren instalar aquí. El de los residuos es un problema que dejó encima de la mesa Bildu cuando estuvo gobernando y este Gobierno de coalición ha resuelto; ya tenemos cinco

infraestructuras en marcha que dan solución al problema de los residuos, que es algo del pasado ya.

Somos una sociedad cada vez más envejecida y el sistema de cuidados está en plena adaptación.

—Hoy en día en Gipuzkoa las personas se cuidan bien, pero estamos en plena transición porque queremos avanzar mediante la innovación y la personalización. Ocho de cada diez personas en Gipuzkoa quieren vivir en su domicilio cuando sean mayores. Para que nos hagamos una idea del esfuerzo que se hace en Gipuzkoa para que estas personas sean cuidadas en su casa, el 66% de todas las prestaciones económicas que se ofrecen en todo el Estado para cuidar a las personas con discapacidad o mayores en su domicilio se pagan en Gipuzkoa. Y en el caso de las personas mayores llega al 90%. Ese es un sello de Gipuzkoa para cuidar a las personas y el reto que tenemos es seguir con ello. El compromiso del Partido Nacionalista Vasco es que todas las personas tengan garantizados cuidados de calidad en el futuro.

¿Cuánto le preocupa el turismo?

—La gente quiere venir a Gipuzkoa y